
www.whb.cn

2023年7月21日 星期五 5综合 责任编辑/曹利华 编辑/惠逸伦

■本报记者 王筱丽

■本报记者 占悦
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一家待改造的传统制造业公司车间内，

流水线上能产生近50℃的辐射高温，不时伴

有有害废气，职工作业环境差、劳动生产效

力低。得知此事的金山区总工会立刻派出

“工具包”项目专家，对车间空调系统和废气

收集装置进行重新改造，环境温度下降至

30℃以下，劳动作业环境焕然一新。

这一“工具包”项目起源于国际劳动组

织，是针对中小企业工作场所普遍存在的职

业安全卫生问题，在收集整理世界各国预防

控制职业危害、保护劳动者安全健康的实践

经验基础上，总结提炼出的9个类别132项

技术解决方案，用来改善工作环境、提高生产

效率、预防控制安全和职业危害事故发生。

自2015年起，金山区总工会便开始推

广职业安全卫生“工具包”项目，成立“核心

大脑”专家组，帮助企业进行专业培训辅导、

专家现场指导、提供解决方案、督促企业改

善、中途跟踪评估、总结经验等。截至目前，

已指导186家企业，惠及5.6万名职工，共投

入100余万元资金支持，带动企业投入配套

改造资金1.2亿元，推动8000余项涉及职工

切身利益的安全卫生问题有效整改。

制定工作手册方便企业上手

“工具包”里包罗万象，有既成经验，更

是精准便捷的操作指南。通过组织企业职

工学习“工效学检查要点”课程，对企业职业

安全卫生进行全面评价与整改。

当前，转型中的金山区还存在个别劳动

密集且作业环境不理想的中小企业，易产生

安全健康隐患。为了提高“工具包”普及率，

区总工会逐级逐层深入推进“工具包”项目

进基层、进企业。每年，该项目列入区总工

会“爱在鑫工”实事项目，并建立区总工会、

直属工会和基层企业三级“工具包”项目领

导小组，形成“区总统筹、街镇协调、职工排

查、企业落实”的工作模式。

为了让职工们尽快上手操作，金山区总

工会还专门配套制定了《职业卫生防护“工

具包”工作手册》，将涉及照明、厂房、机械、

工具等9个类别132个检查内容制作成对照

表，辅以实施过程记录表、专家评估报告、总

结报告等全套管理流程文件。同时，还提供

应用模板，以提高“工具包”项目的社会接纳

度，让基层单位更好操作、使用。

“把好脉、开好方、用好药”

由于在生产车间散放化学清洗剂等易燃易爆化学品，某公司

被相关部门处罚，企业急于找到适合的解决方案。金山区总工会

调派“工具包”项目专家，现场联动相关部门实地调研，反复沟通中

推出了符合规范的防爆柜储存解决方案。

金山区总工会这样剖析“工具包”项目的生命力：就是帮助企

业“把好脉、开好方、用好药”，通过专业指导解决关乎企业生存发

展的实际问题。

在“核心大脑”构建过程中，金山区总工会与区应急管理局、区

疾病预防控制中心和第三方专业机构联动，聘请了30余名安全健

康领域的专家，分派到辖区开展定期、定人、定企业的指导服务。

专家们“问诊”后会持续跟进项目，在制定整改方案阶段，专家组会

帮助企业落实人员、时间、责任、标准、措施，确保方案可行性；在推

进方案落地阶段，专家组与企业项目负责人建起微信群，随时提供

在线指导，确保方案执行力；在验收评估阶段，专家组到场参加验

收，综合打分后给出完善建议，确保成效持续性。

更重要的是观念转变，许多企业在“工具包”的赋能下，主动跨

前一步作为，营造更好的作业环境。比如，有企业通过“工具包”项

目解决了相关难题，使得人员和财物受损情况大幅下降。见到成

效后，企业追加了100万元的作业环境改造投入。
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本报讯（记者张晓鸣）上海将重点发展重卡、公交、冷链等应
用场景，到2025年力争发展燃料电池汽车超过1万辆。昨天，由市

交通委、市发改委、市经信委联合制定的《上海交通领域氢能推广

应用方案（2023-2025年）》正式印发。

《方案》介绍，将主要拓展3个领域的示范应用：一是重型商用

领域，推进氢能重卡、氢能物流车、氢能客车、氢能城建环卫车等。

二是小型汽车领域，鼓励开展燃料电池网约车、租赁车、机场场内

用车、产业从业人员用车、公务用车试点应用。三是综合交通领

域，支持氢能在船舶、飞机、火车机车等领域的应用探索。

在应用先导场景建设方面，上海将打造国际氢能示范港口，进

一步优化港区装卸设备能源结构，鼓励开展轮胎吊、集卡、叉车等

设备的氢能替代，探索形成氢能在港航场景的商业模式。打造国

际氢能示范机场，推动机场行李车、引导车、清扫车等特定场景特

种车辆的氢能应用。同时，打造铁路氢能示范场景，探索氢能机车

在本市特定的铁路场景下的应用，鼓励铁路站点推进装卸作业车

辆、设备的氢能应用试点。

上海交通领域氢能推广应用方案印发

到    年力争发展
燃料电池汽车超万辆

本报讯（记者周渊）记者从昨天举行的上汽集团“智咖会”上
获悉，上汽和奥迪已达成共识，将通过合作加快电动车开发。双方

一致认为，中国汽车市场正在经历前所未有的巨大转型，因此将进

一步深化战略合作。

日前有市场消息称，奥迪将与上汽集团就纯电平台达成新的

合作，或将购买上汽旗下智己汽车电气化平台。上汽集团副总裁、

上汽集团创新研究开发总院院长祖似杰在现场回应称，上汽与奥

迪是战略合作伙伴，双方将进一步深化战略合作，开启合作新篇

章，为实现双赢提供保障。

上汽集团与奥迪结缘已久。早在上世纪80年代，上汽集团就

与奥迪母公司大众集团成立合资车企上汽大众，推出了包括桑塔

纳、帕萨特、朗逸、途观在内的多款畅销车型。2021年，上汽奥迪

品牌正式亮相，上汽集团与奥迪的合作正式拉开帷幕。

不同于燃油车依赖发动机、变速箱、底盘这传统三大件，新能

源汽车重构了造车逻辑，这一轮变革面前，中国新能源汽车产业抓

住了机会，核心的“三电”技术领先全球，已成为当前最活跃、最大

的新能源车市场。

作为国内车企龙头，上汽集团已积累了冲刺电动智能新赛道

的强大技术实力。今年4月，上汽集团发布三年行动计划，明确到

2025年新能源车年销量达到350万辆，其中自主品牌占比将达到

70%，基本完成新老赛道发展动力切换。围绕“智慧的脑”“敏捷的

身”“强劲的心”理念，上汽接连推出中央协调运动控制平台、800V

碳化硅电轴、固态电池、零束银河全栈3.0智能车解决方案等创新

技术和产品，将陆续运用到智己、飞凡等车型上。

上汽与奥迪合作加快电动车开发

“演绎英雄对我是光荣，也是挑战；因为

英雄这两个字不仅是一种身份，更是一种精

神象征。”大型话剧《英雄儿女》中“王成”的

扮演者刘炫锐说，“通过这部作品，我们和观

众互相传递着浓烈的情感和对英雄的敬

意。”昨晚，大型话剧《英雄儿女》在上海大剧

院拉开帷幕，并将连演三天。

大型话剧《英雄儿女》取材于巴金小说

《团圆》以及长春电影制片厂拍摄的同名电

影，讲述上海籍志愿军战士王成、王芳兄妹

相继奔赴抗美援朝战场英勇战斗，王成壮烈

牺牲后，王芳在战场上与养父王复标、生父

王文清重逢和团圆的故事。相较原著小说

与电影，话剧《英雄儿女》侧重展示人物的情

感，他们有君子之义，有友人之情，眼里是前

线的烽火连绵，心中是华夏的千里江山和这

厚土之上的千万同胞。

上海大剧院这一轮演出，除了青年演员

麦朵、刘炫锐分别饰演王芳、王成之外，吕梁

和符冲两位实力派演员的加入，让“王文

清”和“王复标”两位父亲间的战友情更具

看点。时隔半年多再度以“王成”的身份走

上舞台，刘炫锐依旧被英雄精神深深打

动。在他看来，《英雄儿女》是一部充满力

量的作品，每次演到与妹妹王芳签“生死协

议”的段落时，他内心总是被波涛汹涌的情

感填满。

话剧《英雄儿女》于去年十月在上海首

演，收获社会各界热烈反响，从7岁到91岁

的近万名观众走进剧场。刘炫锐深深地记

得，有志愿军老战士看完演出后激动不已，

有烈士家属握着他的手久久不放，还有台下

的小女孩在谢幕时起立向演员敬礼……今

年是抗美援朝战争胜利70周年，编剧喻荣军

在创作札记中写道：“今天我们赞美英雄，不

仅仅是为了缅怀当年他们的事迹，更是为了

弘扬英雄精神，从他们的身上汲取力量，更

好地学习和生活。我们如今安宁的生活来

之不易，它需要我们每一个人的精心呵护、

珍惜和热爱。这就是再次创作《英雄儿女》

的意义所在。”

剧中，导演胡宗琪运用一系列写意的艺

术手法，以“战斗”相关的段落为契机，集中

描摹了中国英雄的形象，力求给观众带来不

同于小说和电影的现场感体验。《英雄儿女》

的舞台布景从整体到细节，都依照“写实”的

理念进行：两片六米高的相纸碎片串联起前

线后方的亲情故事，三座蜿蜒曲折的高台、

六组来回切换的小场景在演出中来回移动

组合成各种战地造型。数十名演员衣染炮

灰，穿梭于战火焦灼下的坑道、军部、医院等

崎岖险地，通过一幅幅经硝烟熏染过后的油

画卷带领观众一起追忆那个年代，从中汲取

时代真实感。

由上海话剧艺术中心制作演出的这部

热血之作将于7月27日至29日登陆国家大

剧院。

大型话剧《英雄儿女》昨晚回归申城舞台

在波涛汹涌的情感中感受英雄精神

本报讯（记者单颖文）“不用下床，我们
为您拉上助浴仓就能洗澡……”昨天，74岁

的半失智老人陈阿婆只是在床上翻了两次

身，便完成了一场纳米温疗助浴，成为虹口

区欧阳路街道这项新型为老服务的首批受

惠者。

按照约定时间上门后，助浴员几分钟就

做好了浴前准备。原来，前一天他们已上门

对陈阿婆进行评估，了解其身体情况，并熟

悉家中电源、水源位置及空间布局。同时，

通过图片、视频等方式向陈阿婆一家介绍助

浴详细过程。

服务开始时，助浴员先将仪器一头的加

热棒接入纯净水桶，等待升温期间，她为陈

阿婆测量了体温、血压、血氧。确认健康状

况适宜洗浴后，家人帮老人侧过身，助浴员

则在其身后展开一面无纺布，放上助浴垫，

再铺一层隔水垫，之后将老人翻过身置于隔

水垫上。助浴员在助浴垫上插入环形支架，

再覆盖好定制的洗浴罩形成助浴仓，并在开

口处插入感温仪器。这时，舒缓的轻音乐响

起，老人便开始了纳米温疗。

“阿婆热不热，有没有心慌或者其他不

舒服？”沐浴过程中，助浴员不时询问陈阿婆

的感受。得知老太太有些怕热，她马上打开

助浴仓上的三个散热口，并通过感温监测仪

实时关注仓内温度。由于是纳米级的水雾，

助浴仓内没有明显的滴水感，只觉身体随着

升温开始出汗。而后，随着水雾不断覆盖全

身，刷去汗水，起到清洁作用。

考虑到老人不久前刚动过手术，助浴

员将沐浴时长缩短了3分钟。打开助浴仓

前，她关闭了室内空调，并从开口处入手为

老人盖上浴巾，避免温差影响老人健康。

撤仓后，她马上为老人擦干全身，换上干净

衣物。而后，她再次为老人测量体征指

标，并将非一次性用具逐个消毒。至此，

纳米温疗助浴结束，前后总共耗时半个多

小时。

“夏日炎炎，依托科技助力，我们希望

让失能老人享受居家养老生活。”欧阳路街

道相关负责人说，与传统助浴服务相比，

纳米温疗最大的特点，是可以让老人躺在

床上洗澡。这将大大降低老人从床上到浴

室或水盆过程中发生意外伤害的风险，

也避免个人隐私长时间暴露的尴尬，让老

人洗澡更安全体面。本月以来，欧阳路

街道已在辖区半失能和失能老人家庭开

展纳米温疗助浴试点，计划一年服务485

户老人。

提供该项助浴服务的国药康养相关负

责人介绍，由于这项新技术使用便携式上门

护理设备，只需带两个“拉杆箱”，可以将常

规的一次上门配4名助浴人员减少到2人，

助浴时间也从2小时缩短为约45分钟，为使

用者家庭带来更好体验。

虹口区试点纳米温疗助浴，提升居家养老服务品质

失能老人躺在床上也能洗澡

开展助浴工作前，工作人员细心为老人量体温、测血压，确保身体状况适合洗浴。

本报记者 叶辰亮摄

眉目流转、身姿绰约，轻甩水袖的“杜

丽娘”就在眼前游园赏景，恍惚间似乎来到

身旁……日前，上海昆剧团“五子登科”系

列之“頲 ·會”张頲个人专场在天蟾逸夫舞

台举行。演出前，不少观众已经在二楼率

先与张頲来了一次“零距离”接触，演员以

3D全息影像的方式带来名段“原来姹紫嫣

红开遍”。

“昆曲应该和其他艺术门类一样，踩准

时代的节拍。”看得出张頲对数字科技在文

化领域的创新应用充满兴趣。随着各类新

技术逐渐浸润人们的日常生活，张頲这样

的昆曲人也在积极探索，戏曲的推广、舞

台的革新、文化的留存或许都能找到新的

可能。

当传统遇见新艺术，舞
台能否更“有趣”？

张頲自认是个“闲不住”的昆曲演员，

她参与过二胡与昆曲结合的《游园》、钢琴

大提琴版的《惊梦》，也和自得琴社音乐总

监唐彬成立的太一生水乐队制作过电音昆

曲。某一天，她在社交平台刷到位于成都

春熙路上的裸眼3D大屏，上面栩栩如生的

数字熊猫相当吸睛，这也让她萌生了试一

试的想法：“如果昆曲这样‘动’起来，是不

是也会被更多人看见？”借个人专场的契

机，张頲进行了初试水，在全息影棚录了一

版一分多钟的《牡丹亭 ·游园》【皂罗袍】。

逼真的纵深感是全息影像的一大技

术亮点，观众伸出手仿佛就能触摸到影像

中的人物。在录制的过程中，为实现更好

的视觉效果，张頲进行了相应的调整，“有

时我一转身，水袖一抛就会出了画面，我把

这些幅度较大的动作纵向演绎，观众能拥

有更强烈的互动感。”今年是张頲进入上

海昆剧团工作整20年，这些年她在舞台

上一边演出一边学习，而日新月异的技

术也让她不禁思考，戏曲舞台上是否能玩

出更多新花样：“表演有时演员要赶妆，影

像能否先一步与观众见面，让剧情更加流

畅？”“《牡丹亭 · 惊梦》里杜丽娘梦见书生

柳梦梅与之幽会，如果通过全息的手段让

柳梦梅立在舞台上，虚实交融的效果会不

会更好？”

古老艺术与新兴技术的对接是全球表

演者面对的课题，曾在东京奥运会开幕式上

亮相的日本歌舞伎领军人物市川海老藏就

曾大胆创新，在经典作品《源氏物语》加入沉

浸式体验，演员表演中需要佩戴传感器，舞

台上实时生成与演员动作相吻合的影像。

当被问及缘何进行这样的尝试，出身于传

统歌舞伎世家的他表示：“‘市川海老藏的歌

舞伎好像很有趣，我也想去看看’，我认为现

在要让更多人有这样的想法很重要。”

在“数字园林”里，春色
依旧如许

在舞台表演上使用全息投影技术，已

有过不少范例。流行女歌手碧昂斯曾凭借

成熟先进的3DMapping投影和全息技术

完成一曲惊艳的《Runtheworld》，2018年

《邓丽君 ·传奇》全息演唱会将一代传奇歌

手邓丽君“请”回到舞台中央，甚至完成了

与当红歌星的“实时对唱”。而“頲 ·會”技

术团队负责人告诉记者，他们手中的全息

技术也已拥有“复活”戏曲大师的能力，“全

息影像采用音画分离的采集方式，我们可

以对老照片进行外形数据收集，再对专业

演员进行动作采集，结合老录音旧录像，便

能让大师重回公众视线”。

平日里，张頲喜欢参观各类潮流展览，

在观展的过程中，90后、00后竞相拍照打卡

的景象触动了她。“昆曲拥有丰富的文化内

涵，一个头饰、一个妆面都有自己的故事。”

张頲表示。如今，她正在筹备一座“数字园

林”，用符合当代年轻人审美的方式对昆曲

进行集成式的导览，让更多人见证“春色如

许”的好光景。

目前已完成了3D建模的数据采集，以

张頲为原型的动画版“杜丽娘”将在“客厅”

借助全息影像和观众实时互动。而在“游

园”部分将通过镜相装置与多媒体影像投

射，共同打造一座梦幻华丽的后花园。“昆

曲蕴含着强大的能量，乘上合适的媒介，相

信可以辐射影响更多人。”张頲充满信心。

踩准时代节拍，让数字科技赋能戏曲推广、舞台革新

虚实“杜丽娘”，打开昆曲新玩法

张頲此次为“五子登科”系列个人专场特别录制了3D全息影像。（采访对象供图）

大型话剧《英雄儿女》昨晚在上海大剧院拉开帷幕，并将于7月27日

至29日登陆国家大剧院。

（均上海话剧艺术中心供图） 制图：冯晓瑜


